
广告发行部电话院穴园源苑员雪 源远愿苑缘63 广告经营许可证院呼工商广字 员缘园员园园源园园园园员猿 邮编院园员园园员园 本报激光照排印刷院呼和浩特日报社印刷厂 本报零售院每份 1.6元

16 2019年6月21日

星期五

责编院杨 乐

制版院赵 芳

顺风车格局生变 网约车再起波澜
滴滴缺位 钉钉入场 高德将野复出冶

滴滴顺风车下线一年之际袁几大玩家动作频频袁整个网约车市场进入

6月似乎行将再起波澜要要要6月初袁高德地图发布的海报显示袁将在广东

省与湖北省武汉市招募顺风车车主袁有意重振顺风车业务遥 同时袁职场社

交平台钉钉已在杭州接入嘀嗒尧哈啰的顺风车服务遥 而滴滴顺风车尽管迟
迟未能如愿回归袁却复出传言不断升温遥

互联网分析师唐欣说院野顺风车市场经历滴滴安全事件之后袁 需求被

抑制了很久袁现在各方已经开始重新激活这一市场遥 冶

窘境
哈啰上线不足半年
仍面临获客难题

滴滴顺风车下线前袁顺风车司机刘森上
下班路上都会开启接单袁此后不得不转战嘀
嗒顺风车遥不过袁一年间袁他已经更换三个平
台遥

大约半年前袁刘森因乘客投诉袁嘀嗒账
号被关停袁于是注册了哈啰顺风车遥 野我也不
知道怎么回事袁挺纳闷的就去申诉了遥 冶对于
投诉原因袁刘森一头雾水遥 他曾试图寻找原
因袁野通过平台申诉询问原因袁渊客服冤 也不
说袁就是直接关停了遥 冶

复盘自己的顺风车车主经历袁刘森认为
这是车主与乘客之间产生了误解袁比如有时
候性子比较直袁 讲话没太注意对方的感受遥
不清楚自己哪里令乘客不满的刘森袁决定以
后少说话以免被投诉遥

刘森作为顺风车车主的经历袁只是出行
行业变局的一个缩影遥 2018年袁顺风车市场
发展发生转折院滴滴顺风车停摆袁高德下线
顺风车业务袁嘀嗒暂停顺风车野午夜场冶遥 此
后袁顺风车领域正常运营的只有嘀嗒尧哈啰
以及一些区域性的平台袁但后者活跃度都不
高遥

其实袁从共享单车起家的哈啰出行为顺
风车布局良久袁 自今年以来更是不断发力袁
作为后来者袁哈啰顺风车正受到越来越多的
关注遥 去年 12月 26日和 27日袁哈啰顺风车
车主招募在上海尧成都两地启动袁随后扩大
至全国 120 城袁20 天后车主注册量突破百
万遥 1月 25日起袁 哈啰出行陆续在杭州尧广
州尧 成都等 22城上线顺风车业务遥 2月 22
日袁 哈啰出行宣布袁 哈啰顺风车在全国 300
多个城市上线运营遥 今年五一之前袁哈啰顺
风车还拿出 5 亿元成立 野顺风绿色出行基
金冶遥

一些业内人士认为袁哈啰此时布局顺风
车袁一方面是想在顺风车的空窗期尽可能多
地占领市场袁另一方面也是扩展自己的出行
版图遥 但一切并未如想象的那样顺利遥

野因为哈啰乘客少袁同一个时间段袁同一
个位置袁 用哈啰可能得俩小时才能碰上一
单遥嘀嗒基本上 5分钟之内就能接到乘客遥 冶
车主杨洋渊化名冤介绍袁自己会同时开启嘀嗒
和哈啰接单袁嘀嗒的接单率要比哈啰更高一
些遥

杨洋认为袁野这是因为嘀嗒早先入局袁已
经吸引了大量用户袁而哈啰现在的优惠力度
不大袁难以开拓市场遥 冶他介绍袁现在使用嘀
嗒顺风车袁能比快车尧哈啰便宜 20%左右遥

早在 2014年嘀嗒出行就已入局出行业
务遥 实际上袁在滴滴以及高德顺风车下线袁哈
啰顺风车上线之前袁嘀嗒顺风车是仅存的全
国性顺风车平台袁并被外界视为最大的受益
者遥

不过袁根据极光大数据袁2018年三季度袁
嘀嗒出行渗透率为 2.4%尧哈啰出行渗透率为
1.7%袁到了 2018年第四季度袁嘀嗒出行和哈

啰出行渗透率分别为 1.9%和 1.6%遥

抢食
钉钉切入职场顺风车
高德近期将野复出冶

如今袁滴滴顺风车还在酝酿中袁但顺风
车的赛道仿佛又重新开始野活跃冶起来遥

近期袁 阿里旗下的钉钉平台推送消息
称袁将与嘀嗒尧哈啰联合推出顺风车业务遥 嘀
嗒方面表示袁嘀嗒顺风车已于今年 3月份全
面接入阿里钉钉袁 联合推出职场顺风车项
目遥 目前正在杭州部分高科技产业园区开启
共创测试袁职场顺风车可以让企业内部及跨
企业员工之间高效搭乘彼此的顺风车袁顺路
拓展职场人脉圈遥

另有用户发布图片显示袁钉钉与哈啰顺
风车 5月 27日 0点到 6月 7日 24点在杭州
开展职场顺风车测试袁收到活动邀请的内测
用户可通过钉钉中的野钱包冶进入体验遥 不
过袁对此袁哈啰方面不予置评遥

知情人士表示袁以上各方的合作均在测
试阶段袁时机成熟袁各方将统一对外发布遥

野顺风车行业遇到的最大问题是行业运
力不足遥 全国有 5亿辆私家车袁嘀嗒平台上
才一千多万袁应当说增长空间还是非常巨大
的遥 同时袁这也是顺风车行业运力不足的一
个明显体现遥 新入局的企业需要积累车主
量袁但需要时间袁光靠补贴行不通遥 冶嘀嗒出
行市场副总裁李金龙表示遥

对于嘀嗒尧 哈啰与钉钉合作顺风车项
目袁互联网分析师唐欣表示袁钉钉用户高度
聚焦于职场人群袁出行需求密集袁也是网络
顺风车接受度很高的群体遥 此外袁钉钉的用
户中也有相当多的有车一族袁能够作为顺风
车的有效供给遥 唐欣认为袁钉钉的社交沟通
机制是顺风车供需有效匹配的平台和工具袁
而钉钉的数据基础袁也能为顺风车的安全提
供有效保障遥

野钉钉不仅仅是一个职业社交平台袁未
来也将是连接无数第三方服务的一个平台袁
称之为第四方平台遥 哈啰尧嘀嗒等接入钉钉袁
意味着获取潜在的无数企业级的用户袁何乐
不为遥 冶互联网观察家丁道师表示遥

而伴随滴滴下沉袁高德地图同样意欲重
新野驶入冶顺风车市场遥

6月初袁有广东用户发现袁高德地图海报
显示袁高德将在广东省与武汉市开启顺风车
车主招募活动遥 对此袁高德方面表示袁高德公
益顺风车确已开始部分城市车主招募袁计划
近期上线试运营遥 高德公益顺风车将坚持不
抽佣尧不营利的真公益真顺风模式遥

高德此举属于野复出冶袁其去年曾短时入
局顺风车遥

作为地图导航平台袁高德拥有高流量和
庞大用户群袁 顺风车业务一度被寄予厚望遥
但随着滴滴顺风车两起安全事件的发生袁整
个顺风车行业按下了野暂停键冶遥

近期袁嘀嗒尧哈啰与钉钉也合作顺风车
服务袁顺风车重启是否时机成熟钥 对此袁高德

方面向新京报记者表示袁用户对顺风车有着
很强的需求袁对于顺风车的上线高德也非常
慎重遥 高德公益顺风车将坚持不抽佣尧不营
利的真公益真顺风模式袁还会通过更强的安
全机制保障用户的利益遥

在业内看来袁 高德重新上线顺风车袁更
大的用意同样为滴滴顺风车恢复之前的野窗
口期冶袁尽可能争取更多用户遥

角逐
沉寂一年滴滴返场钥
顺风车上线暂无时间表

面对重磅行业玩家野搅局冶袁市场分析人
士认为袁 滴滴必然会按捺不住袁 或将有所行
动遥

滴滴顺风车下线前是最大的顺风车平
台遥 易观数据显示袁早在 2016年初袁滴滴顺风
车就占据顺风车市场近 70%的份额遥 嘀嗒出
行虽然入局较早袁 但市场份额难以与滴滴顺
风车相比遥于此袁市场对滴滴顺风车的回归甚
是关心袁自今年年初开始几乎每隔一段时间袁
就有滴滴顺风车即将上线的消息袁 更一度有
传言称其将于 6月上线遥但时至如今袁滴滴依
然野按兵不动冶遥

4月 15日袁 滴滴顺风车负责人张瑞通过
顺风车官方微博发布了 野滴滴顺风车致大家
的一封信冶袁信中提到野回归顺风车本质袁尽全
力抵制非法营运冶野去掉个性化头像和性别等
个人隐私信息显示冶等五大整改措施方向遥此
举被视为为顺风车回归做准备袁另有消息称袁
滴滴顺风车开放灰度测试遥

对此袁滴滴方面表示袁目前顺风车仍在下
线整改中袁并未进行灰度测试遥 因技术原因袁
导致个别用户 APP内本应展示的野顺风车下
线公告冶未正常出现袁而是直接跳转到了发单
页面袁 不过这部分受到影响的用户即便发单
也会被拦截遥

滴滴内部人士表示袁 目前滴滴顺风车还
没有上线时间表袁 目前最大的工作仍是完善
安全措施遥

不过袁值得关注的是袁滴滴出行 APP 内
出现了与顺风车类似的野特惠拼车冶功能遥 可
以享受这一服务的用户需要满足三个条件院
早晚高峰或特定时段曰 行程起终点符合线路
要求曰预估行程长度超过 10公里遥 滴滴方面
表示袁 特惠拼车功能是鼓励乘客尝试拼车的
一种手段遥该功能在三月下旬开始在北京尧天
津尧大连的部分远距离拼车线路展开测试袁当
前处于试运营阶段袁未来将逐步扩展线路遥

前景
野顺风冶安全仍为底线
未来市场格局如何

一直以来袁 安全问题是顺风车绕不开的
话题袁顺风车真能野顺风冶袁或许还有很长的路
要走遥

今年以来袁包括滴滴出行尧嘀嗒出行在内
的企业组织了顺风车行业研讨会遥 丁道师认

为袁经过几年的市场培育袁顺风车已经初步成
熟袁只是两起恶性事件把供给遏制了袁但需求
一直存在遥 未来顺风车行业的发展应该会以
合规为主袁合规就是竞争力尧效率遥 合规化前
提下袁行业经过整治袁以及企业内部安全管理
升级之后袁基本上算到了成熟时机遥

中国交通运输协会法律工作委员会副秘
书长陈晖认为袁顺风车发展遇到的瓶颈问题袁
就是合规安全底线问题袁 目前应该重点考虑
对安全进行规范袁包括信息安全尧公共安全尧
运营安全遥

众多玩家瞄准顺风车袁 与顺风车业务曾
是滴滴一大收入来源分不开遥

根据界面新闻报道袁 顺风车 GMV每年
环比增长 50%袁2017年袁顺风车的 GMV接近
200亿元左右袁收入是 20亿元袁净利润接近 9
亿元遥 同年袁滴滴的净利润是 10亿元袁剩下的
一亿元来自代驾袁2018年顺风车 GMV 的目
标是 400亿元 袁净利润 20亿元遥

作为顺风车另一大玩家遥 嘀嗒出行市场
副总裁李金龙介绍院野目前平台收入可以供我
们可持续发展袁公司比较轻资产遥对于收入模
式袁第一个为顺风车信息服务费袁全国范围内
合乘平均每单 1到 2元袁个别城市顶多 3元袁
折合成比例可能就 5%左右曰还有一些广告及
第三方合作的收入袁 这些构成我们可持续发
展的来源遥 冶

唐欣认为袁自从滴滴退出之后袁顺风车市
场基本处于比较停滞的阶段遥 尽管都在试图
打开这一市场袁但并没有特别激进的动作袁所
以各方还都有机会遥 未来很长一段时间都会
是群雄纷争的局面遥

根据极光大数据袁2019年第一季度高德
地图尧滴滴出行尧钉钉的渗透率分别为 45.7%尧
14.4%以及 6.7%袁嘀嗒出行与哈啰出行渗透率
未达 5%遥

野客户端的下载排名比较靠前袁主要构成
还是出租车带来的增长袁 并不是外界看到的
全都是顺风车带来的增长遥 冶李金龙介绍袁平
台活跃度与顺风车增长有关系袁 但也不是绝
对的关系袁目前平台有两种业务袁从 2017年
12月份开始的出租车业务袁 给平台带来的增
长非常明显遥

对于外界看好顺风车市场的潜力袁 李金
龙称袁顺风车还是有用户需求袁但与专业运力
相比袁增长算慢的遥既要求顺风车效率高且价
格又便宜是矛盾的袁 所以顺风车用户一般是
满足预约出行遥 野2018年四轮出行袁大概是每
天 9000万人次袁但所有网约出行服务中渊快
车袁专车等冤可能不到 4000 万袁剩下的 5000
多万还是传统型出租车袁在 4000万里袁顺风
车占的比例很小袁运力与专业的没法比遥 冶他
介绍说遥

野顺风车作为代表的共享经济利大于
弊袁这几年一直都是相关部门所鼓励的遥 对
于用户来说袁顺风车也是期望已久袁若相关
规范成熟之后袁 行业玩家自然而然重新启
动袁嘀嗒尧哈啰尧高德等都会加大力度来投入
来抢夺用户及市场遥 冶丁道师认为遥

(陈维城 陈诗怡冤


